

La buena prensa es la mayor y más urgente necesidad de nuestros días. Conocerla y no hacer nada por estimarla es faltar a un deber. Con la buena prensa se hace todo: escuela, templo, asilo, gobierno... Todo se hace con ella. Con la mala prensa se destruye todo. La mala prensa es la trinchera de la anarquía.

La cuestión religiosa

es un asunto privado sino que interesa a la sociedad

Los socialistas y los comunistas sostienen y pregonan que la religión es un asunto privado; que cada ciudadano puede ser místico o impío, sin que su actitud, "ante el problema religioso," interese para nada a la sociedad y al Estado.

Estos argumentos generalmente se traen a colación cuando, en las Cámaras, se discuten los modestos presupuestos con que los estados, que viven en unión con la Iglesia, dentro de una mínima justicia, tributan para sostener gastos inherentes a la campaña de cristianización, evangelización o de simple civilización que la Iglesia efectúa en medio de la sociedad.

Pero dejando a un lado, éste y otros argumentos, para reforzar la tesis de justicia, que apenas esbozamos, queremos ver hasta dónde asiste razón a quienes ambicionan ver relegada la cuestión religiosa al perímetro de las alcobas, al hueco de las sacristías, al fuero íntimo de las conciencias.

Veamos: el ciudadano que no le tributa a Dios el homenaje de adoración, de amor y de obediencia que le debe, está en estado de culpa y esa culpa es un daño social.

Ahora bien; el Estado existe para defender a la sociedad de los daños que puede sufrir de parte de la naturaleza o de parte de los hombres.

Si el gobierno no cumple con esa función de tutela social es absolutamente inútil y no tiene derecho de recibir el dinero que percibe por los impuestos que paga el trabajador a costa de sus fatigas y de sus privaciones.

—(PASA a la Pág. 7.)

Mola a 19 Kms. de Guadalajara

SUS FUERZAS LLEGARON A LA CIUDAD DE VALDEARENAS

LAS AVANZADAS DE SU EJERCITO ESTA OCUPANDO MASEGOSO Y LAS ALTURAS AL NORESTE DE BRIHUEGA

Avanzan en forma de abanico para controlar la carretera de Madrid y Guadalajara

DURANTE EL DIA DE AYER AVANZARON 22 KILOMETROS EN ESA FORMIDABLE OFENSIVA

Talavera, 10. — UP. — El cuartel general de campo anunció esta mañana que las fuerzas del general Mola que operan en el frente de Guadalajara llegaron hasta la ciudad de Valdearenas, situada a lo largo de la carretera de Guadalajara, mientras otras de sus tropas están avanzando en forma de abanico en ambos lados de la carretera de atrás de los contingentes que forman la vanguardia del ejército, la que según las últimas noticias está ocupando Masegoso y las alturas al noroeste de Brihuega, puntos estratégicos que se encuentran al lado este de dicha carretera.

Talavera, 10. — UP. — Un comunicado oficial del cuartel general anunció que las fuerzas en el frente de Guadalajara avanzaron veintidós kilómetros durante el día de ayer y la vanguardia nacionalista llegó hasta la población de Valdearenas, situada a poca distancia de la carretera Aragón - Guadalajara y a diecinueve kilómetros de esta ciudad.

Madrid, 10. — A pesar de que la presión de las fuerzas del general Mola en el frente de Guadalajara ha disminuido grandemente frente a la tenaz resistencia de los rojos reforzados con nuevos contingentes de la guarnición de Madrid durante las horas de la noche, los milicianos siguen retirándose en buen orden de acuerdo con las órdenes del alto mando del ejército, ya que los nacionalistas se encuentran en la superioridad numérica y además disponen de un equipo mecanizado de primer orden. Las autoridades militares opinan que el contingente italiano que milita en las filas del ejército del general Mola en más de diez mil hombres que avanzan por la carretera de Aragón en dirección surcoeste sobre Guadalajara. En la madrugada de hoy se notó mucho movimiento militar en ciertas partes de la capital donde se encuentran los arsenales, pues el gobierno está armando gran número de nuevos reclutas para que tomen sus lugares en los tres frentes que en estos momentos amenazan Madrid, a saber: Guadalajara, El Pardo y el río Jarama. El rápido avance de los nacionalistas en el frente de Guadalajara se debe exclusivamente a los auxiliares italianos que ingresaron a España junto con un formidable equipo de guerra, estableciendo el hecho indiscutible que no fueron voluntarios sino fuerzas del ejército regular italiano que llegaron a nuestro suelo. Son dos divisiones completas con un total de quince mil hombres que se abalanzan sobre las tropas rojas en ese avance, y apenas hay efectivos españoles suficientes para guardar las apariencias. La orden

de movilización para todos los jóvenes en territorio dominado por los gobiernistas ha sido extendida para incluir también la provincia de Guadalajara.

Lisboa, 10. — El general Queipo de Llano anunció por radio que los ejércitos nacionalistas están avanzando en todos los frentes y que no se sorprendería que Valencia cayese en manos de los nacionalistas aun antes de Madrid. También Barcelona está seriamente amenazada, según el general, debido a los efectos del bloqueo por las fuerzas navales nacionalistas que impiden la llegada de comestibles a la capital catalana que en estos momentos posee una población de más de cuatrocientos mil refugiados en exceso de su verdadera, reinando gran escasez de comestibles en el puerto.

MADRID, 10. UP. — (Por Irving Pflaum). — Según todas las apariencias la gran ofensiva nacionalista en el frente de Guadalajara parece haber sido la señal para el comienzo de la ofensiva general nacionalista primaveral en todos los frentes, pues informes privados y extraoficiales recibidos de las líneas rojas en los frentes de Aragón, Oviedo, Córdoba, Jaén y Teruel están siendo atacados fuertemente, y sólo uno se encuentra en tranquilidad en estos momentos, a saber, el frente del río Jarama al sur de Madrid. Según las últimas noticias del frente de Guadalajara los rojos están haciendo preparativos para retardar a pesar de lo rápido avance nacionalista hacia el sur, mientras durante toda la noche se peleó en varias poblaciones que ya quedan detrás del frente el general Mola, pero que fueron bombardeadas por ambos ejércitos. Los nacionalistas atacaron en la provincia de Córdoba y en Oviedo, mientras que los informes de Aragón indican que se están desarrollando sangrientos combates que continuarán hasta altas horas de la noche. Cerca de Córdoba los nacionalistas dirigen sus ataques contra Pozón Blanco, donde los rojos lanzaron una contraofensiva en la madrugada de hoy que parece haber tenido el

Resumen Cablegráfico de Información Mundial

LONDRES, 8 UP. — El informe recibido por el almirantazgo británico desde el cazatorpedero ECHHO, el que junto con el ECLIPSE había salido de San Juan de Luz al escucharse las primeras llamadas de socorro de un barco que decía ser británico, identificó el barco bombardeado y hundido en el golfo de Vizcaya como la motonave gubernamental MAR CANTABRICO. Dicho barco había salido de Nueva York el día seis de enero rumbo a México, y salió de Vera Cruz el día diecinueve de febrero con un cargamento de aviones y material de guerra. No se sabe si ese cargamento fue entregado a otros barcos del gobierno de Valencia en alta mar antes de ser hundido. El comandante del cazatorpedero Echo dijo que había salido del puerto en contestación a una urgente llamada "SOS" y que al llegar al lugar de los sucesos se encontró con el crucero ANARIAS de la escuadra nacionalista, el cual le informó que había huido al "Mar Cantábrico" salvando la tripulación. Los informes radiofónicos de las horas tempranas de la tarde había despertado temores que se tratara de un barco de pasajeros británico que había sido bombardeado e incendiado, pero el informe terminante del cazatorpedero Echo aclaró la situación. Los primeros mensajes de socorro que fueron escuchados por casi todas las estaciones de radio de la costa del norte del Atlántico de Europa decían "Socorro, estoy siendo bombardeado, se declaró un incendio a bordo", y este mensaje fue repetido casi continuamente durante tres horas. Dentro de los diez minutos siguientes después de haber escuchado la primera señal, la que según se cree había comprendido que se trataba de un barco británico, los dos cazatorpederos británicos Echo y Eclipse salieron de San Juan de Luz a toda marcha, desarrollando veinticinco nudos en un mar agitadoísimo con un oleaje formidable. Simultáneamente los dos cazatorpederos Encounter y Escapade salieron del puerto de Vigo y de La Coruña respectivamente con el mismo destino para socorrer al barco en peligro de hundirse. Los mensajes de angustia

cesaron repentinamente a las cinco de la tarde, prevaleciendo un profundo silencio a pesar de las frecuentes llamadas que se le hicieron al barco, y el misterio se intensificó cuando la línea naviera Elder- Dempster anunció que el barco no podía ser el ADDA aunque no sería del todo imposible que fuera su buque gemelo ABA ABA, en viaje hacia Inglaterra desde los puertos del África del Oeste. A las siete y 15 minutos la estación de radio de Lloyds en Landsend, cabo en el sur de Inglaterra, envió un mensaje urgente al crucero nacionalista CANA-

RIAS como sigue: "Puede usted darnos una indicación clara con respecto a un barco que se supone en dificultades a unas noventa millas distancia al norte de Bilbao? El barco impropriadamente señalaba GTR GJPH ADDA". La única explicación posible es que la motonave Mar Cantábrico dio la señal de llamada incorrecta porque estaba viajando bajo disfraz y por eso no quería revelar su identidad, porque una vez que se recibió el informe del cazatorpedero Echo no se escucharon nuevas señales.

—(PASA a la página OCHO)

El Banco Nacional de Costa Rica y su novísima legislación

Tratando la Ley General de Bancos en su artículo 32, de la obligación en que está todo Banco de formar un fondo de reserva legal, para destinarlo al saneamiento de créditos y a las pérdidas que sufriera el establecimiento bancario, agrega en el párrafo 3º de dicha disposición: "Sin embargo las pérdidas que hubiere sufrido un Banco, durante un período de balance, deberán ser cubiertas, en primer término, con las ganancias generales del mismo período..." ¿Qué quiere decir el señor experto con esto? ¿Creerá que se las está viendo con niños que apenas balbucean? ¿No comprenderá él que si existieren pérdidas en un período de balance, es porque no hubo ganancias en el mismo? ¿O considera que las pérdidas son los gastos generales y de administración, los impuestos y los castigos al mobiliario y otros bienes, ocasionados en el mismo espacio de tiempo, los cuales deben deducirse de las utilidades generales, conforme al artículo 37? Este modo de expresarse por demás difuso es de factura alemana. El hispanoamericano habla con más claridad y concisión, y sabe que no hay pérdidas donde existen ganancias, puesto que lo uno excluye lo otro. Por eso es que debe decirse, propiamente, que hubo pérdidas, cuando la liquidación de los beneficios y daños de una empresa lo demuestre: siendo estos últimos mayores que los primeros.

Y continuando con el tema de nuestro articulo ante-

rrior, de que el fondo de reserva adicional debiera suprimirse, puesto que no tiene objeto; debemos decir que, para hacer esto, es necesario no limitar al 50 y 30% del capital pagado los fondos de reserva legal y especial, sino dejar al Banco en libertad de aumentarlos hasta donde quisiere, siempre que obedezca las disposiciones de la ley en cuanto a la cantidad que debe destinarse en cada balance a la formación de ellos.

Al tenor de los artículos 53 y 55 todo Banco está obligado a constituir su encaje mínimo legal en cédulas hipotecarias de las que habla la ley número 79 de 4 de julio de 1933, y si no pudiere hacerlo totalmente en dichos valores, deberá depositar la diferencia en efectivo en el Departamento Emisor del Banco Nacional de Costa Rica.

Antes de pasar adelante diremos que, el encaje mínimo consiste en el 20 % por lo menos, del valor total de los depósitos y obligaciones a la vista; y el 10 % de los depósitos y obligaciones a plazo.

Claro está que la suma que dan esas partidas es demasiado para tenerla un Banco en cédulas y depósitos en el Departamento Emisor, en su calidad de Banco Central; pues otros Bancos Centrales, mucho mejor organizados que nuestro Banco Emisor con carácter oficial, se conforman con el 5 % como reserva de un Banco privado

Pasa a la página 8a.

La descristianización de España

Acabamos de sostener una interesante conversación con una alta personalidad eclesial de Inglaterra. Su conocimiento de los asuntos de España es bastante profundo y su opinión pesa mucho en nuestro ánimo y no nos cabe la menor duda de que influirá en la actuación de nuestros hermanos en el sacerdocio.

Hemos hablado largamente de la situación del catolicismo en nuestra patria y de las causas que en nuestra humilde opinión han influido más en la descristianización de nuestro pueblo.

Atentamente, con los ojos cerrados la cabeza apoyada en la mano, ha escuchado primero nuestra narración. Jamás habíamos visto en una personalidad extranjera un interés tan grande por las cosas de nuestro país. Conoce a España. Ha vivido en España y siente por ella el afecto de una segunda patria.

Y enseguida empieza a hablarnos pausadamente, como pesando sus palabras, como buscando en el fondo de su alma las ideas que han germinado después de meditaciones profundas. A medida que habla, se anima su rostro siempre sereno y su voz adquiere tonos proféticos e inflexiones de gran maestro sabiamente versado en las lecciones de la vida y en la psicología de los pueblos.

En su opinión, son numerosas las causas de la descristianización de España; pero la culpa principal de esta apostasía colectiva reside en los sacerdotes. Rechaza el rumor esparcido en los países protestantes, especialmente Inglaterra, de que el nivel moral del clero español no estaba a la altura de otros tiempos; pero sostiene que el sacerdote no ha estado a la altura de las circunstancias, por haber obedecido a aquel conocido tópico de nuestros anticlericales «El sacerdote en la sacristía», dejando el campo libre a los enemigos de Cristo.

El sacerdote español ha perdido la influencia que tenía en el pueblo porque ha dejado de estar en contacto con él.

Se ha retirado a su casa; se ha limitado a cumplir con sus deberes estrictamente ministeriales; se ha encerrado en los templos, esperando que el pueblo acudiera a él en lugar de él acudir al pueblo, y ahora se encuentra con que los únicos que escuchan su palabra son los que menos necesitan de su predicación. En cambio, los indiferentes y los incrédulos, los que no asisten a Misa ni frecuentan los Sacramentos, no oyen nunca una buena palabra, un buen consejo; no reciben nunca el contraveneno que neutralice siquiera la acción del envenenado ambiente en que viven, de los malas lecturas a que se entregan y de las perversas predicaciones que con frecuencia se escuchan.

El sacerdote debiera visitar a sus fieles; debiera ir de casa en casa, empezando por los hogares más humildes.

Es imposible que el párroco conozca a sus feligreses si no se pone en contacto con ellos. Acudiendo a sus casas, conocerá sus necesidades, sus ideas, podrá estimularlos a que acudan a Misa, a que manden sus hijos al catecismo, a que cumplan con el precepto paschal.

Las dificultades con que este método de actuación puede tropezar no son insuperables. Las críticas y murmuraciones a que esto puede dar lugar, las calumnias que estas visitas puedan ocasionar por parte de personas de espíritu farisaico, se evitan fácilmente, dando preferencia a los más necesitados de la parroquia.

El sacerdote inglés emplea varias horas cada día en la visita a sus feligreses. Es una especie de visita pastoral la que realiza el párroco ayudado de los demás sacerdotes de su parroquia; y en un tiempo determinado, un mes o un trimestre, por ejemplo, ha estado en todas las casas de sus

fieltes, ha llevado al hogar de los indiferentes la voz del pulpito y ha puesto en la conciencia de los creyentes descuidados la semilla del remordimiento que los conducirá de nuevo al buen camino.

Las familias piadosas se consideran honradas con la visita de su pastor. Algunas le reciben fríamente, pocas demuestran sentimientos hostiles. No importa. Para todos, la visita será buena semilla que temprano o tarde germinará.

Se habla mucho en España de ir al pueblo. Pocos, no obstante, concretan su idea.

La visita periódica y sistemática del párroco a sus fieles, especialmente a los más pobres y a los más humildes, es la mejor forma de ir al pueblo y el método más práctico para atraerlo al cumplimiento de sus deberes religiosos.

Este es el secreto del éxito del catolicismo en Inglaterra y la causa del prodigio que admiran los protestantes de que las Iglesias católicas son las únicas que se llenan en este país.

En España tenemos magníficas ideas, hermosas palabras, elocuentes discursos, Inglaterra se distingue por su talento práctico.

Por Dios y por la Patria

¡Lector nuestro! Hoy más que nunca la Iglesia Católica necesita de ti. La ola comunista avanza amenazante y destructora contra la Religión y la Patria. Cuando ésta está en peligro todo buen ciudadano es soldado, y cuando aquélla es atacada, sólo es digno de cobardes, permanecer inactivos.

¿Qué medios emplear?

La Propaganda Católica, la cual es un servicio obligatorio.

Y al respecto escribía Sardá y Salvani: «al ejercicio de la propaganda Católica, viene llamado y en consecuencia obligado todo fiel cristiano como un deber de su profesión».

Es una milicia, forzosa, y en ella se encuentra alistado todo cristiano, desde su nacimiento a la vida espiritual, y de ella no sale licenciado más que con la muerte.

Alfstate, pues, lector Católico, en este «Servicio» trabajando por la difusión de nuestro periódico LA ÉPOCA.

Suscríbete, si aún no lo has hecho.

Paga con puntualidad tu cuota; y por fin, trabaja sin descanso hasta colocar una suscripción de LA ÉPOCA en cada hogar católico.

Administración: frente a la «LA TRIBUNA». Tel. 4062.

La Hermana de Caridad

Dedicado a las Hermanitas del Hospital de San Juan de Dios, en su fiesta patronal

¿Do va tan ligera
Y a la vez tan casta
Aquella doncella
Que no advierte nada,
Que tiene en el suelo
Fija su mirada
Y deja a su paso
con puro destello
Tan santa fragancia?

¡Oye! ten tus pasos!
¡Sólo una palabra!
¿Eres niña o ángel
Que escondes tus alas?
—«Deje, tengo prisa;
«Corro, pues me llaman
«A enjugar de un pobre
«Las últimas lágrimas». Mas, espera un poco
Antes que te vayas.
Quiero que respondas
Sólo una palabra.
Espera un momento;
Di: ¿cómo te llamas?
—«Deje, tengo prisa,
«Corro pues me llaman
«A curar heridos,
«A besar sus llagas
«Y a dar en su frente
«Beso de esperanza». Responde a mi súplica...
Satisfaz mis ansias...
Sólo una pregunta,
Sólo una palabra:
¿Quiénes son tus padres?
¿dónde está tu casa?
Aunque juraría
Viendo tu mirada
Y viendo tu frente
Tan pura y tan casta,
Que no eres criatura
De esta tierra mala,
Sino ángel del cielo
Que escondes tus alas.
—«Deje, tengo prisa;
«Corro, pues me llaman
«A asistir soldados»
«Y curar sus almas;
«Que no me dan miedo
«Cañones ni balas
«Cuando pide auxilio
«La triste desgracia». Más, espera un poco,
Un instante aguarda;
Oye: ángel del cielo,
Por Dios, no te vayas,
Que tu vista es vida
Y miel tus palabras
Quédate conmigo,
Por Dios, no te vayas,
Tú serás mi madre,
Tú serás mi hermana,
Tú serás mi amparo
Y ángel de mi guarda,
Junto a tu lado
Ésa muerte amarga
Que a nadie perdona,
Que a todos separa,
Me será gustosa.
Podré bien llevarla;
Y cuando del cuerpo
Mi espíritu salga,
Cierra tú mis ojos,
Despliega tus alas,
Llévame contigo
A la bienandanza...!

LO DEL DÍA

PAGO DE LUZ.— Si ha olvidado Ud. el pago de su cuenta de electricidad: luz, teléfono o motor, todavía hoy puede hacerlo, pues la fecha obligada fué ayer y todavía hay una ligera espera.

LUNA.— Mañana viernes es la luna nueva a las 13 y media hs.

TIEMPO PROBABLE.— Ha continuado el tiempo un tanto frío y ventoso, pero con la face lunar de mañana, se tornará más oscuro y tempestuoso en los litorales.

RELIGIOSA.— Mañana hay ayuno, sólo ayuno; el domingo

que viene es el de Pasión. Dentro de ocho días será el día de San José con fiesta en la Metropolitan.

CEDULA PERSONAL.— Aun es tiempo de que los ciudadanos que no hayan hecho esta declaración se presenten ante la Tributación Directa aquí, o en las gobernaciones y jefaturas fuera, a solicitar su impreso para redactar la cédula de este año, pues de lo contrario no votarán el año que sigue y tendrán dificultades en los tribunales y en toda oficina del Gobierno. Todavía no hay multa

Impresiones de un viaje a Costa Rica

— Por los profesores salvadoreños don MODESTO D. ALAS y doña SOLEDAD DE ALAS —

(Continuación)

MOVIMIENTO RENOVADOR EDUCACIONAL

La escuela costarricense ha hecho su cultura sin grandes precipitaciones. Lentamente ha venido laborando desde hace tiempo. Esto explica que, a la hora, haya mucho progreso; relativo, naturalmente, a la escuela que se ha venido realizando.

Su organización técnica ha sido avanzada dentro de las normas de la Escuela Herbartiana. Se ha movido dentro de un marco que le ha restado la trascendencia social que a la escuela le está encomendada.

Así lo han comprendido sus grandes pedagogos, y por eso se ha venido pensando, desde hace días, en una transformación educacional que dé al maestro y a la escuela los medios indispensables para que puedan contribuir a la reforma y bienestar sociales, científicamente, moralmente, sin precipitaciones de ningún género.

Actualmente están al frente del Consejo de Educación, ciudadanos competentes, profesores entusiastas que proponen hermosos proyectos que, indudablemente se llevarán a feliz realización.

El año escolar recién pasado hicieron, con muy buen éxito, según informe de varios profesores y de las oficinas técnicas, un ensayo con el método de lectura ideo-visual, parte del sistema educativo del doctor Decroly.

Hay una gran inquietud por la reforma de la Enseñanza Normal.

Refiriéndose al Magisterio, se dice:

«La profesión del Magisterio será convertida en la más noble y seria de cuantas existen».

«Los problemas de higiene y el conocimiento de los medios preventivos de pestes y enfermedades, deberán conocerlos el educador que se dé cuenta exacta de los deberes de su altísima misión».

Estas son palabras del señor Secretario de Educación, Licenciado Aguilar Machado, en una importantísima declaración al expresar la nueva orientación que se proyecta dar a la Escuela Normal de Costa Rica. Declaración y conceptos que nos complacen sobremanera, porque vienen en apoyo de nuestra labor de renovación que en medio de luchas y dificultades viene realizando nuestra Escuela Normal de Maestras «República de España», desde 1933, y por lo cual ha recibido, también valiosísimas voces de aliento de dentro y fuera del país.

En Costa Rica, tanto las autoridades, como los buenos elementos del Magisterio y la prensa seria del país, están interesados en ese importantísimo movimiento de reforma educacional.

El entusiasmo, la preparación y la cooperación, auguran los más hermosos resultados.

(Continuará)

ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO

Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 974

Influencia de la educación de la familia en la sociedad

¿Cuál es la fuente de la vida social? El río de la vida social nace en el hogar, la familia es un manantial vivo, manantial siempre abierto y jamás seco, porque ella se renueva a sí misma perpetuamente. La sociedad se forma con las generaciones sucesivas que le proporciona sin cesar la familia, como el Océano se alimenta de los ríos que desaguan en su seno; de manera que después de algunas revoluciones de años se ha renovado completamente por sus afluentes y se ha hecho a imagen de las nuevas generaciones, es decir que se inspirará en los principios que la educación le haya dado. De donde puede deducirse que el porvenir de la sociedad depende esencialmente de la educación. Y hé aquí por qué siempre, y hoy más que nunca, la cuestión magna, la que merece en mayor grado fijar la atención de toda persona sensata que se preocupa del por-

venir de la sociedad, es, ante todo, la educación de la juventud, porque la sociedad será tal y como la habrá formado la educación.

Más, ¿cuál es el primero, el principal factor de la educación? Indudablemente la familia. En el orden natural es la única institutriz de la vida humana: la familia es una sociedad creada para educar. El padre y la madre tienen una función propia y común, en la que la autoridad que caracteriza a aquél, el desinterés que caracteriza a ésta, se encuentran y unen para producir la gran obra de la familia educar al hijo, tercera persona de esta Trinidad humana, procedente del padre y de la madre para completar la sociedad doméstica y perpetuar su existencia. Por consiguiente, la educación de la familia por la familia es el molde en que la fisonomía moral del niño toma su forma y adquiere rasgos característicos de los que no se desprenderá jamás: la educación doméstica es la que en el niño prepara el hombre. La educación pública podrá modi-

ficarlo indudablemente, perfeccionarlo, y hasta quizá reformarlo; a ella es a quien concierne producir sabios, literatos, artistas, industriales u hombres de Estado, pero aquello que se llama «hombre moral», el hombre de deber y de conciencia, se forma en el seno de la familia. Porque, como ha dicho un filósofo de este siglo: «El hombre moral está ya formado a la edad de diez años, y si no lo ha sido en el hogar, en el regazo de su madre, será siempre una gran desgracia».

Suponed que la familia no proporciona a la sociedad sino generaciones pervertidas por la inteligencia, corrompidas por el corazón, ruines por la sangre: sean cuales fueron la superioridad de vuestras leyes, el genio de vuestra inventiva y la sabiduría de vuestras instituciones, tendréis, por necesidad, una sociedad miserable, incapaz de sacrificio, sin moralidad sin virtudes, pero no sin vicios, presta a la servitud y pronta a la degradación. Multiplicaréis la corrupción por la corrupción, los vicios por los

Producto científico

Instantina

Contra DOLORES y resfriados

Cada tableta envuelta herméticamente en celulosa transparente

ACCION ULTRA RAPIDA

vicios, y obtendréis como resultado y cociente la inmoralidad y la anarquía. Y he aquí por qué en el trabajo de la educación del hombre la familia ejerce una influencia dominante y decisiva; he aquí por qué ésta dispone del porvenir

de la sociedad. Así se trate de organización o de regeneración social, siempre la familia ocupa el primer puesto, porque en sus manos están las grandes y posteras soluciones, ya que por la educación es la que forma al hombre moral.

Jira Misionera por la Parroquia de San Pablo de Turrubares

A las apartadas regiones de El Surtubal y Las Delicias se dirigió el Padre Enrique Bolaños, acompañado del Padre Fabio Chacón y dos seminaristas

En el afán de cumplir estrictamente con sus deberes de párroco, y proveer con mayor eficacia a las necesidades espirituales de todos sus feligreses, se dispuso el Sr. Presbítero don Enrique Bolaños acompañado del Presbítero Don Fabio Chacón y de dos Seminaristas, recorrer en jira misionera las apartadas regiones de Surtubal y Delicias y cerciorarse por sí mismo del estado de vida y condiciones de aquellas olvidadas gentes, llevándose los consuelos que sólo sabe dar nuestra santa religión, y volver sus corazones a Dios, de quien tanto viven alejados.

Siguiendo acaso las huellas de aquel santo sacerdote, abnegado apóstol y celoso misionero, el padre Roberto López, de feliz memoria, a quien cupo la legítima gloria de haber sido el primero en calidad de sacerdote exploraba aquellos campos, fundando en ellos centros de cristianos. Aún vive fresco en los corazones de aquellos fieles el recuerdo de su pastor a quien tanto amaron, porque veían en él el prototipo del apóstol, el ejemplar inconfundible del verdadero sacerdote llevado siempre por un entrañable amor a Dios y caridad a sus hermanos que fue siempre el móvil único de todos los trabajos áridos y difíciles que en bien de las almas emprendió toda su vida. El fue quien fundó aquellas cristiandades y les nombró sus respectivos patronos; él, quien recorrió aquellos lugares tupidos todavía de montaña espesa, en busca de las ovejas perdidas y olvidadas, y a todas visitó y encendió en sus corazones la chispa del amor de Dios y de su religión santa, chispa que a pesar del olvido y de la indiferencia en que viven esas pobres gentes, arde todavía. Por eso es que allá le aman, por eso a cada paso lo recuerdan y bendicen su memoria y pronuncian su nombre con respeto, y lo reconocen como su mejor bienhechor, a quien son deudores del más preciado de sus bienes.

LUGARES DE VISITA

Después de algunas horas de cabalgar a veces por lugares sembrados de palmeras, que a uno y otro lado del camino se erguían majestuosas, a veces por parajes cubiertos de maleza totalmente inhabitados, otras por el bosque sombrío, empezamos a ver algunas chozas de paja con empalizadas de burio que les servían de paredes y que acusaban gran pobreza y sencillez de sus habitantes; era que nos acercábamos al caserío de Surtubal que había de ser la primera estación de nuestra jira. Poco a poco nos fuimos convenciendo más y más que nos acercábamos al poblado, con la presencia de algunos jinetes que venían a recibirnos, y con la detonación de algunas bombetas que anunciaban nuestra llegada.

Llegamos a Surtubal, e inmediatamente emprendimos la labor que nos habíamos propuesto realizar en aquel lugar, catequizando y administrando el sacramento de la penitencia; y otro día después de la santa misa y de la administración de los santos sacramentos del bautismo y confirmación, seguimos nuestra marcha hacia «Las Delicias».

Nuevamente se presentó a nuestra vista lo pintoresco del lugar, lo enmarañado del bosque, lo tupido de la selva, y una impresión que hasta entonces no se nos había presentado: hondos barrizales producidos por las lluvias de los días anteriores,

habían puesto el camino casi intransitable, lo que atrasó bastante nuestro viaje e hizo bien difícil nuestra llegada a Delicias.

A medida que avanzábamos, y después de algunas horas de marcha, la presencia de algunos ranchos y de buen número de jinetes, nos hizo presentir que se acercaba el codiciado momento de nuestra llegada. Bien pronto fue agrandando la cabalgata, de los que venían con el entusiasmo que saben tener esas gentes por la llegada del sacerdote, a darnos la bienvenida, agradeciéndonos de antemano la visita.

Acompañados de más de cincuenta jinetes, entramos por fin en las Delicias. Fuertes bombetas anunciaron nuestra presencia a los vecinos del lugar, que afluyeron ansiosos de escuchar la palabra de Dios, y de purificar su conciencia en las aguas del perdón, para recibir al día siguiente al mismo autor de la gracia en la Sagrada Eucaristía.

En los dos lugares que fueron objeto de nuestra visita, la labor allí realizada fue difícil. En lugares tan apartados donde muy poca es la influencia que ejerce la civilización, donde los habitantes son en su totalidad analfabetas, entregados todos ellos al cultivo de la tierra que les da centuplicado su trabajo, dada la fertilidad de que goza su suelo, donde los niños, entregados desde pequeños a las labores del campo, crecen sin la pequeña formación intelectual que pudiera darles la escuela, es árdua la tarea de darse a entender, de penetrar aquellas cerradas inteligencias, y de empaparlas siquiera en las verdades que por necesidad de medio deben saberse para la salvación.

Pero la deficiencia de entendimiento y la dificultad de comprensión, fue en algo compensada por la buena voluntad y prontitud con que aquellas gentes acudían a los divinos oficios y a la predicación, y el vivo deseo que manifestaban de aprender los misterios de nuestra santa Religión.

A ello se debe que nuestra labor aunque sobremanera difícil, produjera gran fruto espiritual en las almas de aquellas gentes. Aproximadamente 500 personas recibieron el sacramento de la Penitencia, y otras tantas se acercaron a la Santa Comunión.

Para derramar la gracia en mayor abundancia y contribuir más eficazmente a la santificación de aquellas almas, solicité y obtuve el P. Bolaños de la autoridad eclesiástica, delegación para administrar el santo sacramento de la Confirmación, que administré a más de un centenar de personas.

Cerca de ocho días duró nuestra jira por aquellos lugares, días que si bien es cierto fueron de gran trabajo no lo fueron menos de consuelos y satisfacción para quienes con el poder de su ministerio sacerdotal llevaron la alegría a los corazones y la paz a las conciencias, y de gran provecho y enseñanza, corroborando en la práctica lo que inexperta nos enseña la teoría para quienes todavía no hemos escalado las gradas del Altar.

No quiero cerrar esta reseña, sin consignar una palabra de gratitud para los señores don Rafael Agüero, don Isidro Alfaro, don Moisés Jiménez, y otras personas cuyos nombres no recuerdo, que nos acompañaron en la jira, y que cooperaron de la mejor manera al feliz resultado de nuestros trabajos.

Justino

ADAN Y EVA

La hoja que acaricia al rasurar

Ahora nuevo modelo con ranura al centro

IMPORTADOR

J. M. ACUÑA

Dos libros más el poeta Garnier

Don José Fabio Garnier es constante cultivador de las artes. El año 36 publicó una cartilla de educación cívica y social que ha sido muy celebrada y puesta en uso en los primeros y quintos grados. Ahora el señor Garnier es imprimiendo dos nuevos libros suyos, que con los anteriores van a llegar a 17. Entendemos que estos libros van a ser científicos.

Misa de novenario

A las seis y media de la mañana del martes último, el M. I. Capellán del Asilo de Incurables, Pbro. D. Rafael Camacho, celebró una misa por el eterno descanso del alma de Don Rosa Vargas Rojas, con ocasión del novenario de su fallecimiento, habiendo concurrido a este acto numerosa familia doliente, a la que reparamos nuestra sincera dolencia.

BALCON DEL CRONISTA

Por la curación del señor don Sigifredo Tinoco, quien en servicio oficial sufrió hace como año y medio un accidente de tránsito, cobró uno de los médicos del Hospital una crecida cantidad al Gobierno, el cual estimándola injustificada, la ha devuelto y remitido a la vía judicial. Se dice que la Junta de Caridad va tomar cartas en este asunto.

A primeros de abril se empezará el nuevo teatro Libano que edificará en Barrio México en sustitución del anterior, el 'Fovac'. La edificación es de hormigón y muy modernizada. Trabaja con la Empresa Urbini.

Han vuelto a cobrar, toda actividad los centros de Acción Católica, tanto en esta ciudad como en provincias.

Se va a establecer una sección de quinto grado en las escuelas del Barrio Keith, grado que allí no había antes.

Ha sido recibido muy bien la elección de la estimable maestra doña María Alfaro de Mata como directora de la escuela República de Chile de Niñas. Los vecinos le van a dispensar una brillante acogida, dadas sus muchas cualidades como educadora probadas antes en las escuelas República Argentina y España. Nosotros le felicitamos por habersele concedido un local moderno y muy bien equipado.

Los alumnos pobres de segunda enseñanza podrán pagar la matrícula en abonos de ₡15. Lo mejor será reglamentar el pago mensual y que los secretarios reciban los enteros, previa fianza de un banco. Si resultaría más factible el pago y hasta llegarían más estudiantes.

Hay abundancia de zancudos en la parte norte de la ciudad debido a que todavía no han limpiado como otras veces

las orillas del Torres, en las que hay que desalojar los restos de la miel de café que los produce. ¿Qué nos dice de esto el Dr. Peña?

—Se está asfaltando la plazuela frente al teatro Libano y lo mismo se hace con algunas cuerdas de Aranjuez.

—Este año se va a celebrar

una suntuosa Semana Santa en San Juan de Tobosi, para lo cual los vecinos van a ayudar en toda forma al Padre Castillo.

—Pacayas va a celebrar la fiesta religiosa y el onomástico del señor Cura el día 19 de este mes. Irá a predicar un sacerdote redentorista y habrá festividad durante toda la semana.

Actividades del Seminario

Con una matrícula crecidísima ha iniciado sus labores el Colegio Seminario de cuyo prestigio y eficiencia, es cada día mayor la convicción de los numerosos padres de familia que envían allí a sus hijos.

De los alumnos matriculados,

un buen número de ellos provienen de países extranjeros lo que indica que la reputación del Seminario ha llegado ya hasta naciones del exterior.

Mucho nos satisface el mérito y renombre que ese Centro ha conquistado gracias a los sabios profesores que en él actúan y ofrecemos nuestras columnas para todas las actividades que en él se realicen.

FRANKLIN MONESTEL VINCENTI Redactor

Nuevo Mundo. Revista gráfica española. Se vende una colección de 22 tomos. Años 1911 a 1921 inclusive. Muchos monumentos y obras de arte que aparecen en ella, hoy son escombros de la guerra civil. Pueden verse en la Oficina de LA EPOCA.

Postergado el estreno del Cabildo Josefino

Fue intención del Ayuntamiento estrenar el nuevo edificio municipal el 19, día del patrono de la capital; pero las obras no pueden finalizarse para tal día, no obstante la actividad mostrada por ingenieros, capataces y artesanos y el estreno se dejará para el 11 de abril, la fecha de Juan Santamaría. El mobiliario quizás también se termine para esa fecha.

Miles de personas visitaron el lunes el Hospital de S. Juan de Dios con motivo de su fiesta patronal

Hubo solemnes oficios religiosos, e hizo un elocuente sermón el Presb. Salazar

Con motivo del día de San Juan de Dios, patrono principal de nuestro Hospital, se apersonaron en el referido establecimiento de caridad numerosas personas durante todo el día lunes.

Los enfermos recibieron el homenaje de la caridad cristiana y por tratarse de un hospital de fundación católica, y por qué no decirlo, de espíritu netamente católico, cualesquiera innovaciones contrarias a este espíritu, que parecen preponderar en el día de hoy en

la Santa Casa de los Pobres, hubo solemnes oficios religiosos.

El sermón en la misa mayor estuvo a cargo del presbítero don José V. Salazar, coadjutor del Carmen, quien, en un admirable sermón, abordó estos tres puntos: A) El Patronato de San Juan de Dios es efectivo y no de nombre sobre el Hospital de San José. B) El Hospital de San Juan de Dios es de creación católica y sacerdotes católicos donaron el terreno para la institución e iniciación de la portentosa obra: recuerda a los «Padres

Umaña, Masís y Chapuí, cuyos nombres debieran estar inscritos en estos muros.

C) La Caridad de Cristo atenúa los dolores humanos, enseñando a llevar con paciencia, las tristezas y contradicciones de la vida presente, despertando, a la vez, las esperanzas sobrenaturales.

Nos es grato consignar que pocas veces como en esta ocasión ha celebrado tan solemnemente, con mayor número de gente la fiesta patronal en el Hospital de los costarricenses, la primera de nuestras instituciones de caridad.

La asamblea de Acción Católica celebrada el domingo en Escasú constituyó un feliz éxito

Habíamos anunciado la magna asamblea de A. C. que se iba a efectuar en Escasú, con motivo de celebrarse el primer aniversario de la Fundación de la A. C. en la ciudad parroquial.

En efecto, el domingo pasado a las 3 p. m., se efectuó tan magno festival, al que asistió el Consejo Central de A. C., cuyo Director es el Padre Salazar.

La asamblea se llevó a cabo en la Iglesia parroquial, por haber concurrido todo el pueblo.

Damos a continuación el programa que se desarrolló en el acto.

- 1) Himno al Romano Pontífice. Coro.
- 2) Ofrecimiento. Sr. Cura.
- 3) Así (Poesía). H. Herrera.
- 4) Ave María de Gourod (Canción). M. T. Ramírez.
- 5) Palabras. J. J. Herrera.
- 6) Siciliana (De la Op. Cav. Rust.) M. T. Ramírez.
- 7) Necesidad de la A. C. Mayorista Sr. Herrera.
- 8) Alocución de los miembros del Consejo Central.
- 9) Himno de la Juventud Católica. Coro.

Concluidos estos números hicieron uso de la palabra, el Director de la Acción Católica, Padre don José V. Salazar, el Presidente de la A. C. Prof. don Ramiro Montero, el Secretario General don Gerardo López V., y Mr. Lorence Coen, significado socio de la A. C. del Carmen.

Nosotros no podemos menos de felicitar al Sr. Cura de Escasú, Presb. Zavaleta, al Sr. Presidente de la A. C. de esa Parroquia y a cada uno de sus miembros, por el esfuerzo que representa un año de lucha dentro de la admirable organización, llamada a renovar la faz de la tierra.

Economice su dinero comprando sus artículos de **escritorio papelería y útiles de escuela.**

—en la—

Librería López

donde lo atenderán muy bien por verdaderos entendidos en el ramo.

Teléfono 3345

Rosasol Tellini Vargas

El hogar del que fué caballero, cientista y esforzado profesional Dr. Tellini, ha sido en su ausencia definitiva, llenado de dicha postuma. Recientemente vino al mundo su primogénita Rosasol para quienes auguramos toda dicha, enviando a la Sra. de Tellini nuestro saludo por la dicha que ahora se reparte con su hijita.

Solidaridad de los Radioemisores josefinos

En estos tiempos en que la cortesía va faltando por lo que llaman progresos del siglo, hemos de tener siempre alabanzas para quienes cumplen sus deberes sociales humanitarios. Y esto pensamos al saber que los dueños de estaciones de radio pararon el lunes por la noche sus conciertos y propagandas en vista del fallecimiento del Dr.

Pinto, padre de los señores Pinto, Hernández, dueños de cuatro torres, antenas, emisoras, este género, lo hemos de celebrar viendo que la unión y el compañerismo han dejado ver ahora esta aureola de cumplimiento social y comercial, algo raro en los positivos minutos en que se vive.

HEREDIANELAS

Con motivo de la ausencia del padre Chaverri, ayuda en esta parroquia el padre don Miguel A. Guedas, cuyos servicios han sido magníficamente apreciados.

—El lunes se abrirán las clases de la Escuela Normal con el ingreso de unos 350 alumnos. Se va a implantar ya la nueva legislación.

—Ha venido a residir a ésta don Manuel Polanco y su familia.

—Se siente la necesidad de nombrar aquí por lo menos cuatro maestros más pues hay congestión de alumnos en todas las aulas.

—Hay el deseo de que el

competente profesor de piano señor Quesada dé aquí un concierto público tan excelente como el que en San José lo consagró como un verdadero experto y consumado artista.

—Se dice que el profesor don Tobías Retana Sáenz, quien sirve en la Normal desde 1919, se va a retirar del servicio docente lo que mucho se va a sentir tanto en el profesorado como en el estudiantado.

Don Tobías ha sido el profesor más comprensivo de ese establecimiento después de don Omar Dengo.

CORRESPONSAL

Arréglese sus dientes en Heredia

UNIDAD RITTER montada con los últimos adelantos modernos y eléctricos

Dr. GUILLERMO MEZA SALAZAR

Cirujano Dentista — Con 20 años de práctica

OPERACIONES SIN DOLOR — CHAPAS DESDE ₡ 20.00

Especialidad en trabajos de oro

Especial atención a las personas de lugares distantes, dándoles el trabajo terminado el mismo día. Operaciones gratis a los pobres, los días lunes, siempre que traigan constancia del señor Cura que los acredite como tales.—TELEFONO No. 5400

Crónica de Sociedad

Enfermos

Un tanto delicado de salud ha estado desde la semana anterior don Alberto Ortuño cuyo restablecimiento deseamos.

—Ha tenido una ligera mejoría en su dolencia el señor Srío. del Liceo de Costa Rica don Eduardo Zamora Ulloa.

—Permanece enferma doña María Luisa Alvarado vda. de Cueto.

—Don Pedro Ramírez ha estado una semana en cama, pero ya va restableciendo.

—Estuvo enfermo nuestro estimado amigo don José María Chaves Pérez, activo agente de nuestro periódico en Turubares.

Afortunadamente su salud ha mejorado notablemente, lo que de verdad celebramos.

—Ha permanecido en cama la estimable señora doña Zelmira Arias de Arias, quien dichosamente se encuentra casi del todo restablecida.

Hacemos votos por su completo restablecimiento.

Matrimonio

Se ha anunciado el enlace matrimonial de la distinguida y virtuosa señorita Dora Echeverría con el licenciado don Fernando Iglesias para quienes deseamos toda dicha en su nuevo estado.

Del exterior

Llegarán al fin de esta semana, pasada una grata permanencia en los Angeles y San Francisco, el comerciante don Carlos Esquivel y su distinguida señora doña Rosa Rodríguez de Esquivel a quienes nos complacemos en saludar anticipadamente.

—Para París, salió el Dr. don Clodomiro Picado, tanto en vía de salud como de especulaciones científicas.

—De Panamá llegó el estimable caballero don Adolfo Ríos.

Enlace matrimonial en Villa Santa Ana

El domingo anterior por la noche y con gran concurrencia, se verificó en la villa de Santa Ana el matrimonio católico de la Srta. Marta Otilia García con el esforzado joven don Francisco Pérez, de nacionalidad española. La fiesta celebrada dentro de la mayor intimidad, fue la nota simpática y mostró el aprecio de que la familia García disfruta en aquella localidad. Para los venturosos desposados, enviamos nuestra cordial anhorabuena unida a los votos que hacemos para que su hogar resplandezca la paz de Dios y con los frutos de la mejor alegría y completa dicha. Los invitados de esta capital y los de Santa Ana fueron muy cumplimentados en esta fiesta.

Oromástico

Por ser hoy día de Santa Aurea felicitamos a la Srta. Aurea Soto Sánchez, haciendo votos por su ventura personal.

Viajeros y temporadistas

Se halla en el puerto de Puntarenas nuestra estimada amiga la Srta. Sarita Escalante Roldán en vía de salud.

—De la Provincia de Guanacaste a donde fue a pasar sus vacaciones, llegó por vía aérea el Dr. don Francisco Segreda, a quien saludamos.

—De Liberia vino don José Joaquín Zavaleta.

—En Santa Ana estuvo don Miguel Ángel Monge. M.

—Don Juan de Dios Sánchez estuvo en la villa de San Isidro de Heredia.

—En Santa Ana estuvo la Srta. Mercedes González Beer.

—En Escazú pasaron el domingo don Ramiro Montero, don Gerardo López y don Alejandro Salazar hijo.

—Regresó de Santa Ana el comerciante don Máximo Chaves.

—Mister Laurence Coen visitó la ciudad de Escazú el pasado domingo.

Vida diplomática

Pasada la presentación de credenciales como Ministro Plenipotenciario de los Estados Unidos Mexicanos, salió rumbo a Panamá a continuar su misión el Lic. Vicente Estrada Cagigal, con igual carácter.

Fallecimientos

Falleció la estimable Sra. María Isabel Chaves Guillén; para sus deudos tan apenados con



Dolores reumáticos

Pastillas Orientales

Alivian como con la mano

este suceso, va nuestra condolencia.

—En San Isidro de Heredia y con toda la pena de su familia y del vecindario pereció ahogada la señorita Pilar García, justamente querida por su carácter bondadoso y por sus virtudes; el sepelio fue muy concurrido y ahora aprovechamos la oportunidad para dar el pésame más sentido a sus padres don Ramón García y a doña Santos Vindas de García.

Llegó de la Habana

Hace una semana se encuentra en esta capital, procedente de la ciudad de la Habana la Srta. Margarita Bertheau, hija de don Alberto Bertheau y de la recordada doña Lia Odio Sabala. Mucho nos place saludarla y deseamos grata temporada aquí. Por ahora se halla en la ciudad de Guadalupe en casa de la Sra. Enriqueta Pereira.

De Honduras

También mucho nos place saludar al distinguido estudiante de medicina don Fernando Zepeda Richmond, quien procedente de la Universidad de Tegucigalpa, se halla aquí en vía de vacaciones en casa de sus padres Yanuario Zepeda y doña Eva Richmond de Zepeda.

Luctuosa

Con mucha pena nos hemos enterado de la muerte de la estimable señora de nuestro buen amigo don Manuel Cubero R., con residencia en Atenas. Todo el pueblo ateniense se ha solidarizado con el duelo de la distinguida familia Cubero, pues la extinta fue muy querida por sus virtudes.

Enviamos nuestra sincera condolencia a don Manuel y a sus hijos.

Boda efectuada

El domingo a las 4 p.m. contrajeron matrimonio en la ciudad de Guadalupe, el caballero don Rafael A. Soto con la estimable Srta. Hilda Montero Pereira.

Nos complacemos en felicitar a los contrayentes, deseándoles toda dicha en su matrimonio.

—Después de pasar varias semanas en el campo, han regresado a esta ciudad la muy estimable matrona doña Adriana v. de Echeverría y su hija la Srta. Adrianita Echeverría. Nos complacemos en saludarlas del modo más atento.

La muerte del Dr. Pinto

En las primeras horas del lunes, confortado con los santos sacramentos, falleció en esta ciudad, el apreciable Dr. don Eduardo J. Pinto Fernández, cuyos merecimientos personales y profesionales fueron bien aquilatados por la sociedad costarricense.

Sus funerales se efectuaron en la Santa Iglesia de La Merced en medio de una inmensa multitud, que acompañó sus restos mortales hasta el cementerio general.

Para la estimable familia doliente, nuestra sincera condolencia.



Anúnciese en LA EPOCA

Interesante publicación del Pbro. Zavaleta Volio

Hemos tenido el feliz placer de leer el jugoso estudio que el Padre Manuel Zavaleta ha hecho en su tema tan bien desarrollado

CUMPLEAÑOS DEL PADRE CAYITO



Nos complacemos en saludar del modo más atento al M. I. Sr. Canónigo Penitenciario, don Ricardo Zúñiga V. quien celebró su cumpleaños el martes rodeado del cariño de sus amistades y familiares.

Nosotros nos complacemos en saludar del modo más respetuoso al estimado sacerdote, deseándole toda suerte de dicha y el deseo de que celebre su jubileo de oro sacerdotal (el Sr. Canónigo se ordenó el 26 de marzo de 1887), con salud y alegría.

de «La catequesis de los niños y los adultos».

Trabajo de esfuerzo didáctico y de resumen histórico es el que nos ocupa, que prueba la ilustración del autor, ya extendida en su brillante predicación y en sus obras todas de bien religioso y social.

Con la afición que nos produce el tema de esta asignatura de nuestra religión, leímos las once páginas de que consta ese estudio y ellas han de ser norma a seguir para los maestros de educación religiosa.

Los párrafos finales son para hacer justicia a todos los sacerdotes que aquí han sido columnas de la enseñanza catequística. A esa lista, que es una memoria a quienes tanto esfuerzo por la niñez y la juventud hicieron, justo nos parecería agregar los nombres de dos maestras, siempre recordadas: doña Salvadorita Gutiérrez, quien durante unos 20 años ayudaba en esas labores en La Merced (parroquia vieja) y la benemérita Niña Fidelia Gutiérrez, honor del magisterio.

Ya que aquí se hacen constantes reimpresiones de los catequismos nacionales, muy justo sería incluirles en próximas oportunidades el trabajo que analizamos y que nos sirve para congratular al siempre esforzado Cura de Escazú, a quien a la vez agradecemos el envío de su brillante tesis.

ALCÚINO

Más estudios en el Centro de Agricultura

Este año hay mucho entusiasmo por los estudios en nuestra escuela de agricultores. Se han recibido muchas peticiones de estudiantes de otros países, pues los ingenieros agrónomos que han salido y obtenidos puestos en fincas del exterior han salido muy bien recomendados.

Ahora mismo se está esperando nuevos elementos que han de ingresar a esa escuela.

Por su parte la dirección hace todo lo posible por agrandar sus actividades y se ha reglamentado mejor la sección de Administradores de fincas, que son estudios

más cortos para los que no urge el diploma de bachiller.

La dirección atiende todas las demandas de puestos y hasta pudo crear siete becas este curso.

Por su parte Fomento apoya todas las iniciativas y esta semana se recibieron del exterior varios cerdos seleccionados para que sean vendidos a precio de costo y con el propósito de mejorar las razas.

Ojalá muchos padres de familia visiten la escuela y pongan allí a sus hijos con preferencia a otros colegios dada la plétora de abogados y médicos que hay.

La fiesta de mañana en el Asilo de la Vejez

El 12 del corriente a las 9 de la mañana el Asilo de la Vejez honrará a su glorioso patrono con Misa cantada y predicará el Excmo. Mons. Claudio Ma.

Volio, digno Director de tan benéfico asilo.

Los asilados en ese día, acercarse a la Sagrada Mesa, elevarán fervientes oraciones en favor de los bienhechores que no pueden dejar de ser atendidas por, salir de coberturas que El tanto ama y quiere purificar cada vez más por medio del dolor, y dar al propio tiempo ocasión a las almas generosas de oír un día: «venid benditos de mi Padre, tuve hambre y me diste de comer; tuve sed y me diste de beber; estaba desnudo, y me cubriste; lo que hiciste a uno de estos mis miembros doloridos, a Mí lo hiciste».

Cristo Pobre siempre derrama sus innumerables gracias sobre los que postramos ante El las solícitas.

Vayamos ese día a rendirle adoración, y contribuyamos a su culto con nuestra asistencia y limosnas, seguros de recibir cuantas gracias solicitemos.

Tarros para leche, de 40 litros, corrugados. Baldes para ordeño. — Hules para tapas.

Sacos de yute de 9 y 6 cajuelas para papas, lista azul.

Arados «X» y sus repuestos. Cuchillos Collins Cocinas hierro para leña.

Clavos y grampas varios tamaños.

Alambre para cercas. Hierro enlozado.

Depósito: Ferretería «La Copa Blanca» RIVERA & Cía.

Teléfono 11 - CARTAGO, C. R. - Apartado 12

TRES RIOS EN "LA EPOCA" REGLAMENTO DE TRAFICO

Solemne bendición del instrumental

El pasado domingo a las dos de la tarde se llevó a cabo en la iglesia de este lugar la solemne bendición del nuevo instrumental recientemente llegado de Alemania, acto que estuvo concurridísimo y en el que correspondió a nuestro Párroco la ceremonia oficial.

Vacunación

Se ha iniciado ya la vacunación de los escolares, estando a cargo del Dr. Vega Sanabria y demás miembros de la Unidad Sanitaria, quienes sirven al pueblo con nobles miras de cooperación en su progreso.

Vida social

Después de larga temporada entre nosotros partió hacia la capital la apreciable familia del caballero don Eliseo Núñez y su gentil señora doña Mercedes de Núñez.

—De Heredia regresó la Srta. María Isabel Malavasi.

—Después de su viaje recreativo en Panamá; retornó a ésta el caballero don Miguel Zamora en asocio de su respetable señora doña Anunciada Malavasi de Zamora.

—De su temporada en San Ramón regresó la damita Deifilia Alfaro Sagot.

Restablecidos

La apreciable Sra. doña Amelia Alfaro de Sanabria se encuentra ya restablecida de la dolencia que la aquejó, lo que celebramos.

—Asimismo ha entrado en período de franca mejoría la distinguida dama doña Adilia Vargas de Royo, de lo que nos alegramos.

—El caballero don Ernesto Sanabria ha restablecido de su enfermedad, lo que nos satisface.

F. M. V.

(Continuación)

Artículo 15.—Al vehículo que circule sin la licencia de ruedo correspondiente de acuerdo con lo dispuesto con el artículo anterior, o cuya licencia apareciere alterada, le serán retiradas las placas, y el propietario sufrirá la sanción prescrita por la ley.

Artículo 16.—El cambio de cualquiera de las características con que ha sido inscrito un vehículo, deberá ser comunicado inmediatamente, por inscrito, a la Contaduría de Tráfico.

Artículo 17.—Todo vehículo debe ser destinado exclusivamente al objeto para que ha sido construido y declarado en el acta de inscripción, y no podrá aumentarse la capacidad de personas o carga sin previa autorización escrita de la Dirección General de Tráfico. Si ésta recibiere solicitud para que se autorice el cambio de la carrocería de un vehículo, no concederá el permiso sin que previamente se le presenten los planos o detalles del caso para su aprobación.

Artículo 18.—La Dirección General de Tráfico podrá someter a inspección a cualquier vehículo que circule por las calles y carreteras, a fin de determinar si se ajusta o no a las disposiciones prescritas por la Ley de Tráfico y por este Reglamento. Comprobada cualquier deficiencia, serán retiradas acto continuo la licencia de ruedo y las placas. El retiro durará mientras no haya sido corregida la deficiencia.

Artículo 19.—Los Inspectores de Tráfico revisarán continuamente los vehículos de motor destinados al servicio público, y si no los encontraren en las condiciones reglamentarias, les retirarán tanto la licencia de ruedo como las placas, dando cuenta inmediatamente a la Dirección General de Tráfico, la cual no restituirá aquéllas sino cuando se hubieren corregido las deficiencias anotadas.

Si el vehículo llevare pasajeros, el Inspector decidirá, prudencialmente, si es posible que continúe la marcha hasta su destino, o si sólo debe hacerlo hasta la ciudad o pueblo más próximo.

Artículo 20.—Toda adquisición, venta, donación o traspaso de un vehículo, deberá registrarse en la Contaduría con sujeción a lo dispuesto en el artículo 2º del decreto N° 34 de 29 de Setiembre de 1933. Una vez hecha la anotación, la Contaduría entregará al propietario constancia de su derecho de propiedad.

Artículo 21.—La inscripción de vehículos que no sean de la capital la efectuará la Contaduría con vista de los datos que, por medio de la Dirección General, obtenga de las autoridades auxiliares que señala este Reglamento en su artículo 2º. Tales autoridades acatarán las instrucciones que al respecto reciban de la Dirección General.

(Continuará)

Las nuevas maestras de Religión

Con calificaciones sobresalientes en las tres pruebas—escritural y práctica—han sido aprobadas, obteniendo su título de idoneidad en la enseñanza de la Religión, las siguientes señoras y señoritas, cuya fotografía insertamos en el número pasado: Doña Berta S. de Rosabal, doña Mercedes R. de Céspedes, Doña Eugenia A. de Rivera, Srtas. Herminia García Q., Ana María Chaves S., Isabel Alvarez, Nelly Quesada Solórzano, Amalia Piedra Brenes, Carmen Rojas R., Carmen Caamaño G., María Delia Aguilar, Amparo González, y Herminia Meneses Brenes.

Doña Emilia Calvo v. de Pérez Zeledón, fue la que con verdadero amor preparó este selecto grupo que ha dado una nota de distinción, frente al Tribunal Examinador, cuyos nombres también lo dimos en el número del jueves último.

Renovamos nuestras felicitaciones a las tituladas nuevas maestras, haciéndola extensiva también al respetado Padre Elías Valenciano, jefe técnico de Religión, por el celo que le anima en la preparación de celosos catequistas y la recta enseñanza de la asignatura en la aula costarricense.

Renovamos nuestras felicitaciones a las tituladas nuevas maestras, haciéndola extensiva también al respetado Padre Elías Valenciano, jefe técnico de Religión, por el celo que le anima en la preparación de celosos catequistas y la recta enseñanza de la asignatura en la aula costarricense.

Renovamos nuestras felicitaciones a las tituladas nuevas maestras, haciéndola extensiva también al respetado Padre Elías Valenciano, jefe técnico de Religión, por el celo que le anima en la preparación de celosos catequistas y la recta enseñanza de la asignatura en la aula costarricense.

Renovamos nuestras felicitaciones a las tituladas nuevas maestras, haciéndola extensiva también al respetado Padre Elías Valenciano, jefe técnico de Religión, por el celo que le anima en la preparación de celosos catequistas y la recta enseñanza de la asignatura en la aula costarricense.

Trece nuevas tituladas, por derecho propio, como quien dice,

Algo acerca del Café

Puede decirse que la primera vez que se hizo el elogio del café fué allá por el año de 1670, y en lengua francesa. Cierta que tales alabanzas no eran del todo desinteresadas, puesto que emanaban de un levantino que tuvo primero una y luego varias tiendas en donde se expendía el moka en grano.

Y se decía que el «coffe», como se escribía entonces, era una especie de mora, cuyo extracto «desecaba todos los humores fríos, fortificaba todos los hígados, daba consuelo a los hidrópicos, refrescaba el corazón y el latido vital de éste, aliviaba a los que tenían dolores de estómago y falta de apetito y era bueno, igualmente, para las indisposiciones de cerebros fríos, húmedos y pesados.»

Es curioso saber también, tocante a esa bebida de que tantos gustan y gustamos, que ya desde antes de aquel año Marsella poseía una «casa

de café», y que otra, arreglada a la usanza turca, constituyó uno de los principales atractivos de la gran feria que se efectuó en París, en el Mercado de San Germán, el año 1672.

El nuevo artículo necesitó, por lo demás, de una benévola publicidad, porque varios miembros—jóvenes y viejos—de la Academia de Medicina se manifestaron contrarios a la venta de esa bebida negra y la declararon perjudicial «para la mayoría de los habitantes del reino».

El café, según los árabes, fué descubierto por milagro, en el sagrado país de Yemen, en donde un pastor, asombrado de que las cabras, después de haber rumiado una nueva pastura, se quedaban despiertas toda la noche, zaltando y retozando a la luz de la luna, tuvo la idea de llevar a los cenovitas de un convento cercano los frutos del arbrichuelo del que los animales se manifestaban muy

antojadizos. Y así se inventó el divino breva de los sultanes.

En las tiendas de antaño, no se dice en qué fecha precisa fueron descubiertas las virtudes del café. Pero lo que parece un hecho cierto es que los primeros kioscos en que, en Constantinopla, se vendía el amado cocimiento negro, se abrieron a mediados del siglo XVI. El café gastó, por tanto, más de cien años en ir desde los Dardanelos hasta el puerto francés antes mencionado.

Y para concluir, vaya una anécdota napoleónica respecto del café:

Un día en que Napoleón, acompañado únicamente de dos oficiales de su estado mayor, pasaba tranquilamente a caballo por la calle principal de un pueblo del Aube, se detuvo de pronto frente a una antigua casona, oliendo con fuerza un perfume muy especial que acababa de distraerlo de sus pensamientos, donde distinguió al Sr. cura; que hacía dar vueltas el mismo a su tostador de café.

—¡Ah, ya lo pesqué a Ud.! exclamó en tono zumbón.—¿Qué está Ud. haciendo allí?

—Pues ya lo ve Ud., señor—replicó sin desconcertarse el anciano sacerdote—; no hago más que seguir las órdenes de Vuestra Majestad: estoy quemando los productos coloniales.

El emperador debió acordarse de esa historia cuando en Santa Helena, necesitó un triunfo para obtener una buena taza de su digestivo favorito, que al principio de su permanencia en la isla desierta le hacía una falta horrible después de las comidas.

Alcantarillado para Alajuela

Parece ya financiada la operación para arbitrar los fondos que se necesitan para hacer la gigantesca obra del alcantarillado de la ciudad de Alajuela.

Con este recurso sanitario la población va a ganar mucho pues su clima es hoy el preferido. Se proporcionará mucho tra-

bajo a los braceros con este motivo y la fábrica de tubos de los señores Tournón tendrá ocasión de vender mucho material.

Los planos y los presupuestos están ya listos en el Ministerio de Fomento y es seguro que el Ing. Ellinger sea el director supremo de la obra.

Paseo de verano y grandes Rifas en Piedras Negras

Nos es muy grato invitar a Ud. y familia, a las GRANDES RIFAS que celebraremos, Dios mediante y bajo los auspicios de nuestra Inclita Patrona, la Reina de los Angeles, el Jueves 18 y Viernes 19 de Marzo de 1937. El producto de estas rifas lo dedicaremos a las grandiosas celebraciones de Semana Santa, que todos sabemos, son solennísimas fiestas Parroquiales.

Interpretando vuestro espíritu de progreso y gran desprendi-

miento, San José, Patrono Universal, se toma la libertad de solicitar de vosotros el obsequio de donativos y limosnas y todo cuanto podáis dar en las rifas, cuyo valor encontraréis centuplicado en el Cielo.

Somos de ustedes atentos servidores;

Filiberto Blanco Mora. Cura Párroco. Angel Marozzi Bernini. Presidente General de las Rifas Emilio Navarro Fernández. Organizador.

Misión en San Lorenzo

Quizás muchos no sepan que en Costa Rica hay dos San Lorenzos, Uno en Tarrazú y otro, población nueva, en los confines de San Ramón, en su límite N. E., hacia las faldas de la Cordillera Tilaranaña.

Allí, diseminados entre los collados y las hondonadas llenas de selva virgen y de diamantinas fuentes viven unos 300 aldeanos dedicados al pastoreo y alejados del bullicio ciudadano.

Con dificultad llegan los periódicos y los consuelos religiosos se los da Monseñor Solís, cura de San Ramón.

Recientemente acaba de misionar allá el padre Redentor don Javier García quien hizo intensa labor apostólica con misas, bautizos, catecismo y dos predicaciones al día.

Han quedado encantados con esta jornada los vecinos y se proponen repetir la misión todos los años.

Justo es que el Sr. Inspector Escolar de Alajuela profesor Ruiz, tan celoso del bien de su provincia, acoja procurando los medios de que en San Lorenzo de S. Ramón se abra una escuela pues hay mucho niño analfabeta.

C A F E

"EL UNICO"

La única fábrica que tiene en sus bodegas Café Viejo

CARACOLILLO Y ORO

Su calidad no admite competencia

Se tosta y se muele a particulares

Teléfono 2539

LA EPOCA

Sal: los Jueves y los Domingos
SUSCRICION MENSUAL: \$ 1.00

Teléfono 4062
Apartado 1031

Director:
GUILLERMO ANGULO

Trabajos en el Estadio

El domingo, veinte metros de gradería de sol, hechos de hormigón, fueron puestos al servicio público, previa fiesta deportiva, en la cual el Orión pudo derrotar, contra lo que se esperaba al equipo alajuelense.

Esa labor se debe al empeño muy tesonero por cierto del señor Administrador del Estadio don Carlos Luis Jiménez, quien ha sido muy congratulado por esto pues ahora la obra será casi eterna debido a los materiales y a su solidez.

Pero el propio lunes supimos que hay serias molestias para seguir la obra, pues no han faltado triquiñuelas.

Hay el propósito de seguir esa gradería y de completar novedosa organización interior, ya que se han arbitrado mayores fondos como los del domingo. Persevere el amigo R. Jiménez, ya que él ha marcado el mayor empeño con los bríos de su juventud.

La cuestión religiosa no es un asunto...

(VIENE de la página UNO)

Los funcionarios oficiales de tal gobierno, inútil, serían equiparados a los ladrones porque reciben el dinero del pueblo sin retribuirle el beneficio que de ellos se espera en virtud del contrato tácito que celebran los súbditos con sus gobiernos.

El que niega la existencia de Dios y el que no cumple con sus preceptos, causa un inmenso daño a la sociedad, porque Dios es el primero de los bienes sociales.

Los asesinos, viciosos y ladrones constituyen una calamidad social, no solamente por las vidas y propiedades que quitan, y por la zozobra en que mantienen a las personas honestas, sino también porque éstas trabajan para darle al Estado el dinero con que paga los tribunales, las cárceles y la policía que se ocupa de los delincuentes, y para mantener asilos y hospitales en que se atienden los heridos y huérfanos producidos por la delincuencia.

Todos esos gastos se evitan o disminuyen considerablemente cuando los ciudadanos creen en Dios y cumplen sus mandamientos.

Todas las estadísticas criminales están concordes en comprobar el paralelismo que existe entre la delincuencia y la incredulidad religiosa.

El vicio es un azote de las familias y de la sociedad, porque el libertino, el alcohólico, el tahir son sujetos improductivos y corruptores, que se preparan una vida miserable de hospital en plena juventud, especialmente los lujuriosos. La sociedad honesta tiene que mantenerlos a ellos y a sus víctimas, porque los gastos de los hospitales,

manicomios y asilos de inválidos se sostienen con el dinero de los trabajadores.

El único baluarte contra el vicio es la creencia ilustrada y profunda en la existencia de Dios y en los eternos castigos con que amenaza a los vagos, a los impuros, a los explotadores, a los ebrios, a todos los elementos malsanos y degradados de la sociedad.

Con razón, pues, Platón miraba como los peores enemigos de la sociedad a los escépticos que negaban a Dios o ponían en duda su existencia, así como a los que falseaban la idea religiosa creándose dioses viciosos que autorizaban las culpas humanas.

Por negar la existencia de estos falsos dioses de la mitología griega que toleraban los vicios y daban ejemplo de ellos, murió Sócrates, que fue como Platón, una lumbrera intelectual de todos los siglos.

Recordemos nosotros, que la Acción Católica, tiene por fin instaurar todas las cosas en Cristo, y que es la «unión de las fuerzas católicas organizadas para la afirmación, la difusión, la aplicación y la defensa de los principios católicos, en la vida individual, familiar y social», no importa si en nuestra lucha pacífica, todas las fuerzas del infierno se ponen de frente, en actitud de combate.

Pero, entendedlo bien, el catolicismo no puede seguir relegado a las sacristías, a las alcobas y al fuero interno de las conciencias, como lo pretende el liberalismo religioso y su hijastro el comunismo, porque esto es el principio del fin de la España contemporánea.

La Librería La Epoca

recibió un inmenso y variado surtido de útiles escolares,
los que se venderán a un precio sin competencia

Mande a desarrollar sus películas fotográficas en nuestro taller, sus órdenes serán entregadas el mismo día.
Gran surtido de películas y material fotográfico. - Teléfono 4062. Apartado 1031.

FOLLETO DE LA EPOCA

No. 20

F. NAVARRO VILLOSLADA

Quince días de reinado

(NOVELA)

pasado a jurarles fidelidad y obediencia.

El Obispo Carrillo, vestido de pontifical, se levantó, y dirigiéndose a doña Leonor, le dijo en alta voz:

—¿Vos queréis ser nuestra Reina y señora?

—Me place—respondió de hinojos ante el Prelado.

—¿Vos queréis ser nuestra Reina y señora?—repitió con más fuerza.

—Me place.

—¿Vos queréis ser nuestra Reina y señora?—dijo todavía el Prelado.

—Me place.

Muy molestos y muy excusadas debían ser estas preguntas de ritual para quien tantas ansias había mostrado de reinar.

—Reina nuestra, natural señora—prosiguió el Obispo—; conviene antes que lleguéis al Sacramento de la Sacra unction, hacer juramento a vuestro pueblo, como lo hicieron vuestros predecesores los Reyes de Navarra; e ansimismo el dicto pueblo jurará a vos lo que a los dictos vuestros predecesores juró.

—Estoy presta—contestó la Reina.

Entonces le presentó una cruz y el libro de los Santos Evangelios, sobre los cuales puso doña Leonor las manos, pronunciando el siguiente juramento, que le presentó escrito el notario mayor del Reino.

«Nos, Leonor, por la gracia de Dios, Reina de Navarra, condesa de Fox y Princesa de Bearne, juramos a nuestro pueblo de Navarra, sobre esta cruz y estos Santos Evangelios por Nos manualmente tocados, es a saber, Prelados, ricos hombres, caballeros, hombres de buenas villas e a todo el pueblo de Navarra, todos sus fueros, usos, costumbres, franquezas, libertades et privilegios, a cada uno de ellos, así como lo han el yayen, que, así los mantendremos, el guardaremos, et faremos man tener et guardar a ellos, e a sus sucesores, en todo el tiempo de nuestra vida, sen corrompimiento ninguno, mellorando et non empeorando, en todo ni en partidas».

Y como el acento de doña

Leonor al pronunciar estas palabras no fuese bastante fuerte y seguro, el notario las repitió en voz alta para que todos quedasen enterados y ninguno tuviese la menor duda de que la Reina les había jurado sus fueros, sin lo cual nadie la hubiera reconocido.

Terminada la lectura sentóse doña Leonor, y como el brazo eclesiástico no juraba, se llamó al presidente del brazo militar.

Todos volvieron el rostro al asiento del mariscal de Navarra. Estaba desocupado.

En la silla del condestable se había colocado la insignia de esta dignidad: una descomunal espada de dos filos, guarnecida de plata, que representaba la espada de la Justicia.

Hubo un momento de confusión y de conflicto. Llamóse otra vez al presidente del brazo militar, y entonces el conde de Lerín se levantó gravemente, y empuñando la espada del condestable, se sentó en el asiento del presidente, dejando en medio la silla del mariscal, y después de haber permanecido el tiempo suficiente para tomar posesión del nuevo destino, que con tanta audacia como travesura se acababa de conferir a sí propio, se adelantó a prestar el juramento con la misma calma y seguridad que lo hubiera hecho cuando legítimamente ejercía aquel cargo, de que fué desposeído por don Juan II.

Aplaudieron todos la presen-

cia de ánimo del conde; la Reina le confirmó en su dignidad con una mirada de gratitud, y él, con tranquilo y pausado acento, pronunció estas palabras:

—Nos, los barones de Navarra, y en nombre de todos, don Luis de Beaumont, condestable del reino y conde de Lerín, en nombre nuestro et de todos los caballeros et otros nobles e infanzones del dicto regno, juramos a vos, nuestra señora la Reina, sobre esta cruz et estos Santos Evangelios, por Nos manualmente tocados, de guardar et defender bien et fielmente vuestra persona et vuestra tierra, et de vos ayudar a guardar, defender et mantener los fueros de Navarra a todo vuestro poder.

Habiendo jurado los caballeros, los procuradores de los pueblos lo hicieron en lo términos siguientes:

—Nos, los procuradores de las buenas villas, en vez et nombre nuestro, et de los vecinos, habitantes et moradores en aquellas villas, juramos sobre esta cruz et estos Santos Evangelios, por Nos tocados manualmente, de guardar bien et fielmente la persona de nuestra señora la Reina, et de ayudar a guardar el reino a nuestro poder, según nuestros fueros, usos, costumbres, privilegios, franquezas et libertades que cada uno de Nos habemos.

Terminada la ceremonia de la jura, todos pasaron al templo, donde la Reina debía ser ungida con el Oleo Santo. Doña Leo-

nor, en una cámara inmediata, tuvo que despojarse de las regias vestiduras, y apareció poco después cubierta de seda blanca. El Obispo la ungió, y ella misma se acercó a la mesa del altar, se ciñó la espada, se colocó en las sienes la corona y empuñó el cetro de oro.

Erallgado el momento de la proclamación. La Reina tenía que ser alzada sobre el pavés por los doce ricos hombres del reino. El mariscal era uno de ellos... otro el conde de Lerín... ¿quién reemplazaba en el acto al mariscal?

La empresa no era fácil; no bien se pronunciaba el nombre de un caballero, cuando todos los demás protestaban contra él; cada cual hacía valer la antigüedad de su linaje, el mérito de sus servicios, y hasta se pronunciaban sordamente los epítetos de leales y rebeldes, y de vencedores y vencidos.

Triste aurora, por cierto, del primer día de un reinado que se anunciaba como de paz, unión y olvido! La desaparición del mariscal infundía a todos desasosiego; sus amigos temían por su vida; sus enemigos, por la familia, tierras y hogares de cada cual, y todos se echaban en cara males que tal vez no habían sucedido.

Cuando las querellas iban arreciando, y en el templo del Señor sólo resonaban murmullos de pasiones mundanales, oyóse una voz dulcísima y e

RESUMEN CABLEGRAFICO

(VIENE de la página UNO)

SAN JUAN DE LUZ, 8. — El capitán del vapor de carga ruso **JEAN JUARES**, que llegó a este puerto en las horas de la noche aseguró al corresponsal de la **UNITED PRESS** que la llamada de su barco venía del "Mar Cantábrico", el cual se hundió después de que el crucero "Canarias" había salvado la mayor parte de su tripulación. Los cazatorpederos británicos "Echo" y "Eclipse" se encuentran de nuevo en la rada de este puerto pero no pueden entrar debido a la fuerte tempestad. Las autoridades consulares británicas rehusan dar información alguna hasta que hayan recibido los informes de los comandantes de ambos barcos.

MADRID, 8. — La Junta de Defensa de Madrid ha recibido informes que los nacionalistas hacen poco enviaron toda una división de voluntarios italianos en número de siete u ocho mil hombres al frente de Madrid. Según estos informes los italianos vinieron para reforzar las tropas del general Franco en el frente central en preparación para la gran ofensiva, y que ellos estaban en la frontera portuguesa y en Andalucía anteriormente. Los corresponsales de la **United Press** no han podido confirmar la veracidad de esta noticia.

MADRID, 8. UP. — El corresponsal de la agencia **Febus** en Andalucía informa que las fuerzas rojas volaron el puente de Los Pedroches de la vía férrea que conecta Córdoba y Peñarroya, además de otro puente ferroviario cerca de Alcolea. Se asegura que con estos puentes inutilizados los nacionalistas tendrán que abandonar el transporte de refuerzos, comestibles y materiales militares por ferrocarril, concentrándose al uso de autocamiones en los caminos de tierra, calculándose que este tráfico será muy demorado para continuar su ofensiva en Andalucía.

MADRID, 8. UP. — Los diarios vespertinos publican noticias acerca de una nueva ofensiva nacionalista que comenzó esta mañana a lo largo de la carretera de Aragón entre la Toba y Abanales, a unos ciento once kilómetros de distancia de esta capital. El enemigo asumió la ofensiva en las horas tempranas de la madrugada con una intensísima cortina de fuego que duró tres horas, y luego lanzó miles de mejores tropas de choque apoyadas por tanques, artillería móvil, carros blindados, unidades de ametralladoras y tiradoras de bombas de mano contra las líneas rojas, mientras sus aviones trimotores arrojaron bombas y ametrallaron las posiciones de los gobiernistas desde el aire. La aviación roja envió sus escuadrillas de caza contra el enemigo obligándolo a dispersarse después de una serie de duelos aéreos individualistas. El ataque perdió mucha de su violencia en las horas de la tarde hasta que el enemigo envió su artillería mora contra los gobiernistas, y los últimos informes dicen que el combate continúa bajo una flovizna desconcertante. Es evidente que la intención del alto mando nacionalista es la de avanzar en dirección sur para la carretera entre Guadalajara y Cuenca.

AVILA, 9. — En las horas de la noche la vanguardia de las fuerzas del general Emilio Mola se encontraban a una distancia de cuarenta y cuatro kilómetros de Guadalajara, y la ofensiva tiene el objeto de unir los dos frentes sur y del norte para interceptar todas las comunicaciones de Madrid con las provincias del Levante. Según los comunicados oficiales los nacionalistas lograron alcanzar sus objetivos en la mañana de hoy, y el empuje principal está siendo ejecutado por una columna que arancó desde Sigüenza, donde el general Franco pudo concentrar refuerzos suficientes mientras los rojos gastaban sus fuerzas en ataques inútiles y costosos en vidas humanas en

TALAVERA, 9. UP. — La captura de las alturas de Almadrones y Alaminos parece ser el comienzo de la esperada ofensiva general del ejército del General Franco contra Madrid. Las alturas de Almadrones se encuentran a una distancia de cuarenta kilómetros de allí a Valencia. El avance inesperado amenaza todo el abastecimiento que todavía llega a la capital desde las provincias del Levante y especialmente de Valencia, y si los nacionalistas logran cortar esa importante arteria la situación de los madrileños será apremiante en sumo grado.

los sectores cercanos a Madrid sin siquiera poder desalojar los nacionalistas de un solo punto de importancia. Según parece el general Miaja ha retirado sus principales fuerzas ante el empuje nacionalista, pues según los informes recibidos aquí, las pérdidas de hombres han sido comparativamente reducidas, lo que parece indicar que los rojos defenderán alguna posición más ventajosa después de que se haya gastado el primer impulso de la ofensiva nacionalista. Como en el ataque contra Málaga la columna de Sigüenza tiene fuerza suficiente y agilidad bastante para dar golpes rápidos de martillo, cuyo resultado hasta ahora siempre ha sido fatal para los rojos, ya que éstos jamás han podido batirse en campo abierto. El General Franco propone interceptar ahora la carretera de Guadalajara porque desde que los nacionalistas hicieron otro tanto en la carretera a Valencia entre Arganda y Vaciamadrid, este es el único camino que queda a la capital para comunicarse con las ciudades del Levante. Si la columna de Sigüenza logra su cometido, la rendición de Madrid parece ser inevitable dentro de poco.

MADRID, 9. UP. — En el frente de Guadalajara los nacionalistas dirigieron hoy su ofensiva contra siete distintas ciudades, y según las fuentes militares en esta capital, su violencia es igual si no mayor que la que se ejecutó contra Málaga. El fuego de la artillería nacionalista es incesante en la región montañosa de la provincia de Guadalajara, y poderosos reflectores montados en camiones penetran en la oscuridad buscando los aviones rojos para sus baterías anti aéreas. De vez en cuando se escuchan tremendas explosiones de los estallidos de las bombas arrojadas por una flota de cuarenta trimotores que bombardean los lugares donde se sospecha que existen bases militares para las operaciones gobiernistas. Según los prisioneros italianos capturados en ese frente, es el general Pozzi quien comanda las fuerzas italianas que apoyan a los nacionalistas. Los milicianos en la Ciudad Universitaria lanzaron un ataque contra las posiciones nacionalistas en ese sector, y en los círculos oficiales se dijo que esto era nada más que una demostración para probar que la presión desde el norte y en el frente del río Jarama no había debilitado las defensas en las afueras de Madrid.

ARCACHON, Francia, 9. UP. — Continuando su relato a la **United Press** el marinero Pablo Bojuan dijo que el Mar Cantábrico no se hundió, pues el incendio que amenazaba destruir el barco fue apagado a tiempo por los marineros del crucero Canarias que fueron despatchados en los botes salvavidas del barco nacionalista para tomar posesión de la motonave con las armas en la mano. La tripulación de ciento cincuenta hombres y diecisiete pasajeros fueron trasladados a bordo del mismo Canarias, y de la tripulación once se ahogaron al tratar de escaparse a nado. También el compañero de Bojuan, un marinero italiano, que se lanzó al agua junto con él cuando se acercó el barco de pesca francés **Henri Camelyre**, se ahogó mientras Bojuan fue rescatado a tiempo. Lo último que el informante vió del Mar Cantábrico fue que iba rumbo a San Sebastián con sus propias máquinas escoltado por el crucero Canarias y pilotado por algunos de los que abordaron el barco. El Mar Cantábrico llevaba un gran cargamento de municiones pero sólo cinco aviones, lo que indica que tres de éstos quedaron en Veracruz cuando

completó su cargamento con armas y municiones mexicanas. También los nacionalistas de San Juan de Luz informaron a las autoridades del puerto que el Mar Cantábrico estaba siendo escoltado a un puerto bajo el dominio del gobierno del general Franco, probablemente El Ferrol. El viaje de la motonave desde México a través del Atlántico fué sin novedad hasta que el barco llegó a unas cincuenta millas de Arcachón, donde se avistó el crucero Canarias. El Mar Cantábrico cambió de dirección para buscar el puerto de Bilbao, pero el Canarias era tanto más veloz que se dio a la caza y envió un torpedo contra la motonave y luego comenzó a disparar con sus cañones. El barco mercante no tenía armamento defensivo de ninguna clase y no pudo contestar el fuego, el cual causó un incendio a bordo. Llevado en la tarde de hoy al puerto de Burdeos Bojuan declaró a las autoridades que estaba alegre de haber podido llegar a Francia, pues temía que todos sus compañeros de la tripulación ya habían sido fusilados. El marinero confirmó la noticia que el Mar Cantábrico cambió su nombre por el del barco británico **ADDA**, y que entre los de a bordo habían cinco mexicanos, dos americanos, cinco italianos y que además llevaba dieciséis pasajeros.

LONDRES, 9. — En los círculos diplomáticos de esta capital se ha sabido hoy la verdad de lo ocurrido con la motonave española "Mar Cantábrico", capturado ayer por el crucero nacionalista Canarias. Según estas fuentes se preveía el desenlace de ayer, porque los nacionalistas vigilaban todos los movimientos del barco, y se dice aquí que la misma noche del día seis de enero cuando salió de Nueva York, un agente misterioso estuvo en el apartamento del representante del general Franco y le entregó copias de las cartas que se habían cruzado entre Fernando de los Rios y sus agentes neoyorkinos. Una de ellas decía que el Mar Cantábrico iría de Nueva York a Vera Cruz, y luego saldría a España. Otra carta describía la forma en que se convertiría el barco en un vapor de carga inglés muy parecido. Una de estas copias fue enviada a Burgos donde fué recibida pero sin darsele mucha importancia porque se creyó que se trataba de una estratagema para despistar a los nacionalistas. Pero cuando el Mar Cantábrico llegó a Vera Cruz en la fecha indicada los nacionalistas comprendieron que las copias eran auténticas. Además averiguaron los nacionalistas en Vera Cruz que el Mar Cantábrico llevaba una gran cantidad de pintura fresca, suficiente para cambiarle completamente su apariencia. Desde entonces los agentes nacionalistas comenzaron a seguir los movimientos del barco paso por paso, y al llegar la motonave al Mar Caribe, ya se notaba que había principiado a cambiar de color y que también había cambiado de nombre. Entre tanto los radiotelegrafistas del crucero Canarias tenían la clave de los mensajes que enviaba el Mar Cantábrico, y desde luego estaban enterados de todos sus movimientos en alta mar, dando dose cuenta que el Mar Cantábrico intentaba pasar por el estrecho de Gibraltar, pero luego recibió con traorden desde Valencia para que fuera a Vigo. Por eso, cuando la motonave al fin entró al Mar Cantábrico, el crucero Canarias seguía sus movimientos por radio y lo esperó tranquilamente en un lugar adecuado y lo hundió con toda facilidad. Se cree que el agente misterioso que entregó las cartas en Nueva York era en realidad el agente del comerciante que le vendió los materiales espurios que iban en el Mar Cantábrico al gobierno de Valencia, y que fué él quien reveló el itinerario del barco para darles a los nacionalistas la oportunidad para hundir la para que no se descubriera el engaño. Desde luego es imposible averiguar si esto es cierto, pero el tráfico de armas es un negocio siniestro y lleno de esta clase de engaños y juegos dobles.

SAN JUAN DE LUZ, 9. UP. — Los oficiales británicos pertenecientes a los cazatorpederos **Echo** y **Eclipse** revelaron esta tarde que, además del crucero Canarias el Almirante Cervera participó en la captura del Mar Cantábrico ayer. Ellos indicaron que la motonave estaba cruzando por todas partes en sus distintos esfuerzos para burlar el bloqueo nacionalista, y cuando fué ordenada para izar la bandera británica y luego echó a correr con el resultado que el Canarias se valió de sus cañones para obligarla a rendirse.

La Ferretería
de **MIGUEL A. QUESADA**
es la única que no sierra los sábados
y la que vende a más bajos precios.
TELEFONO 2073 — APARTADO 1204

El Banco Nacional...

Viene de la 1a. página
sobre los depósitos que éste tenga.

Además, entre los departamentos creados por el señor experto uno de los más curiosos es la Oficina de la Superintendencia. En un país, como el nuestro, donde apenas existen dos Bancos privados causa, verdaderamente, risa el leer tantas disposiciones dirigidas contra la banca particular, toda vez que los Bancos del Estado escapan a su aplicación, o no la necesitan.

Que la Superintendencia de Bancos es únicamente propia de naciones de mayor importancia económica que la nuestra, nos lo dice claramente los apartes 2º y 3º del artículo 88 de la Ley General de Bancos que expresan: que el Superintendente deberá presentar al Secretario de Hacienda, en los primeros tres meses de cada año, una memoria conteniendo entre otras informaciones: un estado de los bancos que en el año precedente hayan sido autorizados para establecerse, así como el de los Bancos que en el mismo período hayan sido clausurados voluntaria o forzosamente.

Y esta Superintendencia que hace las veces del comité de vigilancia en las sociedades anónimas, la tienen que pagar los mismos bancos que son controlados estrechamente por dicha oficina; y tienen que satisfacer también cualquier multa que se les imponga por no acatar las órdenes del Superintendente, o por violación de las leyes y reglamentos. (Artículos 78, 83 y 109.)

Y para colmo de molestias para los Bancos particulares, vienen después las disposiciones transitorias de dicha Ley a exigirles la presentación de solicitudes de permiso para poder continuar sus operaciones y negocios hasta el 31 de Diciembre de 1939; los reglamentos modificados de acuerdo con la Ley novísima; y hasta un balance general al 30 de junio de 1937, en el cual se consignen las reservas de los Bancos, con el fin de que las distribuyan de un modo antojadizo, aunque sea legal. Y todas estas imposiciones se llevan a cabo contra los bancos privados ya establecidos con todas las formalidades que exigían las leyes anteriores, más justas y razonables que las novísimas.

Antes de terminar este pequeño artículo queremos llamar la atención del lector hacia el precepto 35 que declara que, «si un Banco hubiere sufrido pérdidas que afecten parte de su capital, deberá destinar todas sus ganancias netas, de preferencia, a reponer esas pérdidas». Esta disposición es hermana gemela de la contenida en el párrafo 3º del artículo 32 que examinamos al comenzar. Ibamos a pasarla por alto, pero es tal su contradicción y su carencia de lógica y de buen sentido, que hemos optado por presentarla al público lector, en la misma forma que se encuentra en el texto.

Fíjese el que lea, que ya no se habla de ganancias generales frente a las pérdidas, como en el artículo 32, sino de *ganancias netas*, que es la cantidad que resulta después de deducir todos los gastos, castigos y pérdidas de las cuentas especulativas conforme al artículo 37. Luego, ¿cómo es posible que haya pérdidas y ganancias netas, a la vez: en el mismo período de balance, si las primeras, es decir, las pérdidas se han rebajado de las ganancias brutas o generales, con el fin de obtener las utilidades líquidas o netas? Semejante contrasentido no se le ocurre a ninguna persona; pero parece que el señor experto es menos que nadie.

MANUEL N. FERNANDEZ

MADRID, 9. — Con los nacionalistas ejerciendo la más severa presión contra Madrid desde el nordeste, el general José Miaja declaró hoy que tres prisioneros italianos que fueron apresados en el frente de Guadalajara informaron que "toda una división italiana está participando en la ofensiva rebelde. Según estos prisioneros los italianos desembarcaron catorce mil hombres en Cádiz el día 22 de febrero para tomar parte en el asalto general contra Madrid. Según se ha sabido aquí la fuerza principal rebelde está tomando un rumbo en dirección de Cifuentes, y varias otras columnas avanzan en distintas direcciones. En el ataque al norte de Guadalajara los rebeldes, apoyados por numerosos tanques, lanzaron seis diferentes ofensivas contra las líneas gobiernistas, y los defensores destruyeron varios tanques con bombas de dinamita. El periódico "Informaciones" dice en su edición de hoy que el plan de control elaborado por el comité de no intervención ya está muerto ya que tanto Alemania como Italia están desembarcando numerosos contingentes de tropas en España mientras el comité continúa deliberando en Londres sobre lo que se ha de hacer.

MADRID, 9. UP. — La junta de defensa ordenó hoy que las cinco clases de reservas que comprenden los años de 1932 a 1936 inclusive deben presentarse ante las respectivas autoridades dentro de 24 horas para entrar al servicio militar. La orden es el resultado inmediato de la fuerte presión de las fuerzas rebeldes en el frente de Guadalajara, la que requiere la presentación inmediata de todos los hombres aptos nacidos en los años de 1912 y 1916.